
因“第一书记”赴任的村基本上选情

较为复杂，且面对的换届任务是“短兵相

接”，作为“空降兵”的“第一书记”将迎来

巨大的挑战和考验，要赢得这场没有硝

烟的战斗，需要精准“空降”和有勇有

谋。为此，市委专门让他们“脱产”三个

月，打一场只许胜利不许失败的选举攻

坚战。（详见本报23日2版相关报道）

“第一书记”大多数在机关工作，

缺乏一线的历练，而农村、社区情况错

综复杂，稍有不慎就可能陷入被动。

孙子兵法曰：知己知彼，百战不殆。“空

降”之前，应摸清进驻村的基本情况，

有多少村民、党员？现在的村两委是

哪些人？村主要矛盾是什么？将参加

竞选的有谁？村主要能人是谁？还要

熟悉掌握换届的要领，比如“四过硬、

五不能、六不宜”的标准是什么？加强

党的领导主要怎么体现？这些基本功

要了然于胸，切不可临时抱佛脚。

能不能精准“空降”，还取决于参

加所在村第一次会议时的讲话，这是

“第一书记”首次亮相，也是村党员干

部称一称“第一书记”有多少分量的重

要指标，“出丑”还是“出彩”，关键在于

是否有充分的准备，精心演练的事先

腹稿，既要依法依规、有理有据，又不

打“官腔”、接地气的讲话，将有助于融

入和引领村党员干部的思想，一名好

的“第一书记”，就像一名好的老师，一

次讲话就能把与会者思想情绪调动起

来，几次会议就能记住大部分村党员

干部的名字、特点，几周时间走访就可

以摸清复杂的各种社会关系。其实，

电视剧《第一书记》中的沈浩、《马向阳

下乡记》中的马向阳，积累了很多成功

经验，可以借鉴参考。“第一书记”不是

“大领导”，不能高高在上，脱离群众，

在当前的背景下，在村庄住三个晚上

是十分有必要的，召开村党员会议前

住一个晚上，走访村党员交流思想；在

推荐候选人前住一个晚上，防止有人

破坏换届纪律；在正式选举前住一个

晚上，把“先定事、后选人”落实下去。

村级组织换届无小事，凝聚思想

共识，弘扬清风正气，需要“第一书记”

的勇气和谋略。市委是“第一书记”的

坚强后盾，这是勇气的源泉；“脱产”三

个月，可以让“第一书记”心无旁骛；而

谋略的高低正如古话：师傅领进门，修

行靠个人。只要把帮扶村班子配强、

把支部建好、把经济搞活、把风气树

正，59 名“第一书记”可以有 59 种套

路。谋略在于清楚自己的优势和不

足，“第一书记”的优势在于上级指派，

比较超脱，可以兼收并蓄各方意见，敞

开心扉与各方人士交流思想，上情下

达、下情上报架起“桥梁”。劣势则是

有的村民会一股脑倾诉问题，有的村、

社区代表会不太尊重，有的党员会把

好事藏着把难题抛出来，特别是农村

违章建房引发的矛盾形形色色林林总

总，村民时不时逼着“第一书记”表态，

“第一书记”的气量和涵养，应对各类问

题的能力和水平，直接关系到换届的成

功与否。多听少说，吃不准不表态，小

事讲风格，大事讲原则，村务集体协商，

民主集中，等等，这些简单的道理，在实

际中，需要准确地把握，谋略不在于心

计，而在于对法律、党纪、村规、民俗的

融会贯通。三人行，必有我师焉。59名

“第一书记”也一定会有能者为师，哪怕

是失误的案例，建一个内部微信群，及

时探讨交流，总结经验教训，可以举一

反三，事半功倍。

春天是希望的季节，“第一书记”

带着市委的重托，虽然“空降”到一个

小小的村庄，但胸怀全局的视野，播撒

希望的种子，相信一定会不辱使命，为

永康农村新腾飞插上翅膀。
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王国荣 时代呼唤“匠心”，我们要向杨振条这样的

的大师级工匠看齐，人人都来争当本行业、本
部门的工匠，亮出你的“工匠之剑”，使出你的

“工匠绝活”，让“质量创强”的永康制造插上翅
膀，让永康实体经济实现新一轮“质”的飞跃。

春天是希望的季节，“第一书记”带着市委
的重托，虽然“空降”到一个小小的村庄，但胸
怀全局的视野，播撒希望的种子，相信一定会
不辱使命，为永康农村新腾飞插上翅膀。

“落叶归根，我总想回到家乡。”21

日下午，阔别家乡 40 年后，被誉为“当

代欧冶子”的铸剑大师杨振条紧紧握

着市委书记金政的手，开门见山地说：

“能不能在家乡设个点，展示我的湛卢

剑。”（详见本报23日1版相关报道）

大师回归家乡，怎不令人欣喜？

曾几何时，工匠是一个中国老百姓日

常生活俯拾皆是的职业，木匠、铁匠、

铜匠、石匠、篾匠、泥瓦匠等，各类手工

匠人用他们精湛的技艺为传统生活增

辉添色。面对大师，喜形于色的市委

书记金政情之切切：“当然可以，你是

我们永康的骄傲，你是永康工匠的杰

出代表，我们肯定欢迎你回来。”这是

对大师级工匠的莫大尊敬，更是对尊

重工匠精神文化的大力弘扬。

众所周知，中国历史从来不缺好的

工匠，现在也不缺好的手艺人。但是，

在一个不短的时期里，浮躁之风在社会

刮得昏天黑地，很多地方都把工匠给埋

没了，尊重工匠精神的文化几乎荡然无

存。好在中国在走向并成为世界第二

大经济体时，党和政府又一次“拨乱反

正”，继去年两会上国务院总理李克强

首次在政府工作报告中强调“工匠精

神”，“鼓励企业开展个性化定制、柔性

化生产，培育精益求精的工匠精神，增

品种、提品质、创品牌”后，在今年两会

的政府工作报告中又强调，“质量之魂，

存于匠心。要大力弘扬工匠精神，厚植

工匠文化，恪尽职业操守，崇尚精益求

精，培育众多‘中国工匠’”。

也许有很多人看到精美的木雕，

就会想到有名的东阳木雕，那些在楼

宇大堂摆放的大型木雕屏风；看到乡

村景区那些古建筑上的精美牛腿和雕

梁画栋，便会凝神细品，赞叹不已。还

有，我们看到一把好的紫砂壶、一块好

玉等古玩，都会爱不释手。是的，这都

是历代工匠的匠心之作。今天，让失

传千年的“天下第一剑”——湛卢剑的

铸剑工艺得以恢复的杨大师回归故

里，让更多的人知道了这把剑是永康

人造出来的。正如金政所言，这不仅

有利于工匠精神的挖掘和传承，也能

为我市发展工业游增个新亮点。

大师回归，名剑回归；匠心回归，

回归匠心。千锤百炼的湛卢剑，再次

折射具有深厚底蕴的永康五金文化，

让我们再次回首，“杨振条”们当年是怎

样坚守匠心，历经千辛万苦、走街串巷，

闯出一片天地的，同时也把永康工匠精

神传播到了全国各地。“永康工匠走四

方，府府县县不离康”。由此又想起在

临安昌化镇街上仅剩一家的永康铁匠

铺吕广德师傅（去年9月下旬我在本版
评说），每月路过他的小小门面，我总要

下车去特意向他问好，这位“耐得住寂

寞”的平凡工匠，说起永康铁匠头头是

道，对家乡工匠精神的自豪溢于言表。

正 在 向 中 高 端 迈 进 的“ 中 国 制

造”，“质量”二字重千钧。我们看到，

一大批中国企业正在打造更多享誉世

界的“中国品牌”，也赢得了全球消费

者的态度和心理转变。像我市也将通

过五金文化和工匠精神的传承与弘

扬，进一步推动永康五金转型升级，凸

显质量战略核心地位，强化发展质量

效益导向，增强我市的综合实力和发

展后劲。同时也在通过五金文化和工

匠精神的挖掘，充实文化内涵，进一步

丰富工业游业态，推动全市旅游产业

发展。比如创建的首届十家工匠创作

室，建立起永康工匠绝技绝活代际传

承机制，推行永康工匠带徒制度等等，

无不走在“匠心回归”的路上，使之“匠

人”辈出，“匠心”独具。

时代呼唤“匠心”，我们要向杨振条

这样的大师级工匠看齐，人人都来争当

本行业、本部门的工匠，亮出你的“工匠

之剑”，使出你的“工匠绝活”，让“质量

创强”的永康制造插上翅膀，让永康实

体经济实现新一轮“质”的飞跃。

“第一书记”的精准“空降”和有勇有谋

亮出你的“工匠之剑”

21 日，我市召开解放街区拆迁攻

坚动员会。市委书记金政在会上向

全市人民发出冲锋号，要求坚决打赢

解放街区拆迁攻坚战。（详见本报 22

日 1 版相关报道）

提及解放街旧城改造工作，每个

永康人心头难免一阵痛。自 2008 年

11 月启动以来，解放街旧城改造工作

已经进入了第十个年头。十年来，市

委、市政府投入了大量的人力、财力、

物力和精力，以期让这块城市的“心

脏”重现昔日荣光。尤其每年的两会

上，解放街旧城改造都会成为代表委

员们热议的话题。但令人遗憾的是，

时至今日，解放街仍有一部分遗留户

未搬迁，改造工作一再停滞，整个区

块像一块伤疤躺在城区中心，成为全

市人民难以抹去的心头之痛。

“解放街区拆迁攻坚今天不是第

一次会议， 但我希望这次能成为最

后一次会议。”金政在动员会上的“开

场白”，不仅表明了市委、市政府的坚

强决心，更向全市人民发出了决战决

胜的强烈信号：坚决打赢解放街区拆

迁攻坚战。

今年，省委、省政府把治危拆违工

作列为必须打赢的“五大战役”之一，

重视程度和推进力度前所未有，同时

我市全面吹响了“大拆大整大治”的冲

锋号角，加快推进解放街旧城改造进

程，顺应“天时”。解放街拆迁安置区

块地理位置优越、生活环境优美，是大

多数市民心心向往的绝佳居住场所，

占据“地利”。加快推进解放街旧城改

造，符合全市人民意愿，符合城市发展

需要，更得到了绝大多数拆迁户的配

合和支持，此谓“人和”。

拆迁工作涉及方方面面的利益，

拆迁户有不同诉求也很正常。保护

拆迁人的正当利益和合法权益，是拆

迁工作最基本的底线和要求。但一

旦超出了政策允许范围而漫天要价，

这种无理诉求不但得不到政府的支

持，反而会遭来社会各界的批评。特

别是到了征迁扫尾阶段，有些遗留户

可能还抱着侥幸心理，妄图通过无限

期拖延从而获取更大好处，或者寄希

望政府在补偿政策上有所松动。在

解放街旧城改造问题上，尤其补偿政

策方面，市委、市政府的态度是鲜明

的，立场是坚定的，那就是决不会让

配合党委政府工作的群众吃亏，更不

会让“钉子户”讨得便宜。

开弓没有回头箭。加快推进解

放街旧城改造，民心所向、大势所趋，

顺乎民心、合乎民意，更是提升城市

竞争力和城市品位的有力之举。真

心希望解放街旧城改造早日完成，让

城市“心脏”重现昔日荣光，抚平全市

人民的心头之痛。

决战决胜,早日抚平心头之痛
开弓没有回头箭。加快推进解放街旧

城改造，民心所向、大势所趋，顺乎民心、合
乎民意，更是提升城市竞争力和城市品位的
有力之举。真心希望解放街旧城改造早日
完成，让城市“心脏”重现昔日荣光，抚平全
市人民的心头之痛。


